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Полезно ли размышлять о смерти? 
Как к ней готовиться? Трудная кон-
чина — это наказание или признак 
святости? Нужно ли желать умереть 
легко, во сне и внезапно? Верить ли 
видениям, которые описывают неко-
торые люди, выйдя из состояния кли-
нической смерти? 
На эти и другие вопросы отвечает из-
вестный проповедник и миссионер, 
автор книг на духовные темы архи-
мандрит Сергий (Рыбко)

n-
je

ru
sa

le
m

.ru



2  www.krest�most.ru   КРЕСТОВСКИЙ МОСТ    №5 август/2020

М
ногие уже привык-
ли дистанционно 
заказывать некото-
рые требы в хра-

мах. Во время самоизоляции 
верующие подавали записки 
через сайты храмов, опла-
чивали свечи онлайн и про-
сто перечисляли средства на 
счета храмов и священнослу-
жителей. 

Но тут же активизирова-
лись и сомнительные интер-
нет-ресурсы. Они действуют 
от имени Церкви, хотя соз-
датели таких онлайн-серви-
сов — это обычные коммер-
санты.

Наживаются 
посредники 
или мошенники

Синодальному отделу по 
взаимоотношениям Церкви 
с обществом и СМИ недавно 
пришлось выступить с заяв-
лением для защиты верую-
щих от мошенников. «Хоро-
шо известно, что услуги тако-
го рода оказывают за комис-
сионное вознаграждение, 
размер которого скрыт от 
жертвователя и может дости-
гать 20 и более процентов от 
переводимой суммы, — пояс-
няют в Синодальном отделе. 
— Это означает, что значи-
тельная часть средств жерт-
вователя уходит на содержа-
ние посреднической органи-
зации, которая оказывает по-
добную услугу». 

И это ещё при хорошем 
раскладе, ведь в большинстве 
случаев такие сервисы не 
предоставляют никакой ин-
формации о расходовании 
полученных средств. Нет га-
рантий, что услуга оказана. И 

нет уверенности, что храмы 
что-либо получат.

Записка в никуда
На запрос «записка он-

лайн» поисковик тут же вы-
даёт список сайтов, в назва-
нии которых используются 
такие слова, как «требы он-
лайн», «молебен онлайн» и 
даже «церковь онлайн». На 
главной странице таких сер-
висов на самом видном месте 
всегда предложение выбрать 
и оплатить требу. Набор оди-
наковый: свечи, подача запи-
ски и заказ сорокоуста. 

Интересно, что свечи за 
здравие и за упокой поче-
му-то предлагают разной вы-
соты — 145 мм и 165 мм (их 
размеры аккуратно простав-
лены в форме заказа на опла-
ту). Ну и стоят они соответ-
ственно 200 и 300 рублей. 
Сразу видно, владельцы сай-
тов — люди хозяйственные. 
При этом собиратели по-
жертвований умалчивают, 

в каких храмах каких горо-
дов они собираются приоб-
ретать и ставить оплаченные 
свечи.

Как найти 
правильный сайт

Большинство храмов Рус-
ской Православной Церкви с 
адресами сайтов занесены на 
официальную карту храмов 
map.patriarchia.ru. Если 
же вы знаете название хра-
ма в своём или другом горо-
де, куда хотите перечислить 

пожертвование, то наберите 
его в поисковике, не исполь-
зуя слова «записки онлайн». 
Ещё один надёжный способ: 
при поиске храмов в других 
городах нужно переходить 
на них с сайтов епархий. На-
пример, забивать в поискови-
ке «Самарская епархия», «Вла-
дивостокская епархия». Ин-
терфейс епархиальных стра-
ниц узнаваемый, и на них 
всегда есть список храмов, 
монастырей и духовенства.

Татьяна ЩЕРБАКОВА

О ЧЁМ ГОВОРЯТ

В Москве стали строже 
следить за соблюдением 
масочного режима в об-
щественных местах. Кон-
тролёры предупрежда-
ют и штрафуют наруши-
телей, Роспотребнадзор 
закрывает магазины, где 
массово нарушают масоч-
ный режим и не дезинфи-
цируют помещения. А вот 
с храмами ситуация, мяг-
ко говоря, неоднозначная.

Официально масоч-
ный режим, обязательная 
социальная дистанция и 
другие требования в хра-
мах не отменены, но со-
блюдают их, увы, не все. 
Об этом с болью говорил 
митрополит Волоколам-
ский Иларион (Алфеев) в 
Троице-Сергиевой лавре 
в дни празднования памя-
ти преподобного Сергия 
Радонежского. Он отме-
тил удивительную беспеч-
ность некоторых участни-
ков богослужения: «Я не 
увидел никаких проспир-
тованных платов, никакой 
дезинфекции лжицы. Всё 
происходило так, будто 
эпидемии вообще не су-
ществует». 

А ведь именно в этой 
лавре коронавирус унёс 
жизни десятков насельни-
ков. Опасной инфекцией 
переболели многие сту-
денты, а также ректор Мо-
сковской духовной ака-
демии епископ Питирим 
(Творогов). А недавно от 
осложнений, вызванных 
вирусом, преставился из-
вестный лаврский па-
стырь архимандрит Гер-
ман (Чесноков).

Что же происходит? 
До этого многие уныва-
ли и боялись даже вый-

ти за продуктами в мага-
зин. А стоило властям ос-
лабить режим, возникла 
иная крайность: люди ре-
шили, что вместе со стро-
гими запретами «отмени-
ли» и сам вирус. Такие дей-
ствия, по словам владыки 
Илариона, — это грех рас-
слабления. Он рекомендо-
вал молиться в храмах, со-
блюдая все необходимые 
меры предосторожности, 
и воздержаться пока от 
паломнических поездок.

Показательно, что ми-
трополит призвал право-
славных «не стесняться» 
носить в храме маску и со-
блюдать дистанцию. Ведь 
как только ситуация с за-
болеваемостью немно-
го стабилизировалась, в 
церковной среде стали 
громче звучать голоса ко-
вид-диссидентов, вообще 
отрицающих существова-
ние вируса. Они гордятся 
своей смелостью и упре-
кают прихожан, носящих 
маски, в слабой вере. В 
итоге у некоторых разум-
ных людей даже возника-
ет комплекс вины. Недав-
но на одном из церков-
ных сайтов в разделе об-
ратной связи я прочитала 
вопрос батюшке: «У меня 
нет такой сильной веры 
в Бога, поэтому я не ре-
шаюсь причащаться в на-
шей церкви из лжицы, ко-
торую не дезинфицируют. 
Что мне делать?» 

На это можно дать со-
вет: не смущайтесь, ваши 
опасения не напрасны, 
лучше сходите на литур-
гию в другой храм, где со-
блюдают все санитарные 
нормы. Таких храмов в 
Москве немало.

Они действуют от имени 
Церкви, хотя никакого 
отношения к ней не имеют

Татьяна Щербакова, 
заместитель главного редактора 
газеты «Крестовский мост»

О грехах расслабления 
и уныния
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Вирус никто не отменял, поэтому в храме 
нужно носить маску и соблюдать дистанцию 

В недавнем номере Жур-
нала Московской Патри-
архии опубликован текст на 
трёх страницах под названием 
«Священнослужители Русской 
Православной Церкви, преста-
вившиеся ко Господу в период 
пандемии COVID-19». В нём 
ровно 100 имён. Но, увы, этот 
список оставался открытым и 
пополнился уже после выхода 
журнала. Это хронология кон-
чин с начала апреля. Дата, воз-
раст, сан, место служения. Мо-
нахи и монахини, диаконы и ми-
трополиты, клирики российских 
и зарубежных приходов, почти 

легендарные деятели нашей 
Церкви и малоизвестные слу-
жители. За каждой строчкой — 
личность, судьба, история. 

Недавно в этом помяннике 

появились ещё два известных 
имени. Удивительно, что в один 
день скончались два ровесни-
ка. Очень разные биографии, 
но по-своему яркие фигуры. Ми-

трополит Екатеринодарский и 
Кубанский Исидор (Киричен-
ко), много лет возглавлявший не 
только Кубанскую митрополию, 
одну из крупнейших в стране, но 
и Высший общецерковный суд, 
и насельник Свято-Троицкой 
Сергиевой лавры архиман-
дрит Герман (Чесноков), кото-
рый совершал так называемую 
отчитку бесноватых, совершая 
особую службу под названием 
«Чин изгнания злых духов из че-
ловек». Оба они ушли из земной 
жизни в 79-летнем возрасте из-
за болезни, вызванной корона-
вирусной инфекцией. 

Обнародованы данные о скончавшихся в период пандемии священнослужителях
Помянник из 100 с лишним имён
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Осторожно: 
мошенники онлайн!
Кто предлагает нам через Интернет требы в храмах 
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! Внимание: эти сайты, занимающиеся сбором средств на 
церковные требы, не имеют официального отношения к 

Русской Православной Церкви: rpconline.ru, moleben-online.
ru, svyatsy.org, bogoslov.com, diologos.org, trebi-af.com, 
treb-afon.com, simvol-veri.ru, duhovnyj.ru, иконная-лавка.рф,
 trebaonline.ru, онлайн-церковь.рф, prayonline.ru, 
 trebi-online.ru, trebi.ru

Митрополит Исидор Архимандрит Герман

На сомнительных сайтах сразу предлагают выбрать и оплатить требу
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И
нтересным эпизо-
дом из своей жизни 
впервые подели-
лась оперная звез-

да Любовь Казарновская 
в недавней беседе на пор-
тале «Православие.RU». 
Речь идёт о том, как она и 
две её партнёрши по сцене 
— пианистка Анна Кривцо-
ва и скрипачка Анна Сне-
жина — во время гастро-
лей заехали в Дивеево, что-
бы помолиться. Они стояли 
у мощей Серафима Саров-
ского, когда к ним подошла 
монахиня и обратилась к 
Казарновской, приняв её 
за обычную паломницу. 

— Матушка спросила 
меня: «Тебя как зовут?» — 

рассказала певица. — Я го-
ворю: «Любовь». Она меня 
взяла за руку и говорит: 
«Люб, пойдём. У нас там па-
ломники в скиту, мы гото-
вим кашу гречневую, пу-
стые щи — а был пост Ве-
ликий, — сейчас ещё и 
попоём». Мы пошли, она 
спрашивает: «Кашки хо-
чешь?» Я говорю: «Нет, каш-
ки не хочу». Она мне: «Ну 
тогда попоём акафисты. Я 
сейчас запеваю, а вы мне 
подпевайте — «Богороди-
цу». Мы стояли на кухне и 
пели, и вдруг какая-то пова-
риха меня узнала и говорит 
той, что меня привела: «Ты 
что, сдурела? Не знаешь, кто 
это?» Та отвечает: «Она па-

ломница православная». — 
«Не паломница она, певи-
ца!» — «Ну тем более. Сей-
час вот и будем петь! Люб! 
Вот сейчас ты за мной по-
вторяешь богородичный, а 
теперь вот эту акафистную 
песню!» Я говорю: «Хоро-

шо!» Мы так послушно все 
втроём это пропели. На той 
кухоньке для паломников 
мы провели минут сорок. 
Монахиня нам ещё пода-
рила книги с акафистами и 
песнопениями. Так здоро-
во было!

«Мы стояли на кухне и пели, 
и вдруг какая-то повариха 
меня узнала»

Как Любовь Казарновская 
спела акафисты в Дивееве

В конце июля Патриар-
ший экзарх Западной Ев-
ропы митрополит Корсун-
ский и Западноевропей-
ский Антоний (Севрюк) 
совершил очень знамена-
тельный молебен на пор-
тугальской земле. Имен-
но на земле, под открытым 
небом, поскольку ника-
кого храма там нет. Но те-
перь уже наверняка будет. 
Ведь именно этому и было 
посвящено богослужение. 
Оно совершалось на месте 
строительства первого рус-
ского храма в Португалии.

Как сообщает сайт Кор-
сунской епархии, вместе 
с архиепископом Мадрид-
ским и Лиссабонским Не-

стором экзарх осмотрел в 
городе Кашкайш участок 
земли, приобретённый ра-
нее приходом в честь свя-
тителя Иоанна Златоуста 
для последующего строи-
тельства храма. Клирик при-
хода игумен Пётр (Прутяну) 
представил архиереям про-
ект храмового комплекса и 
рассказал о ходе согласо-
вания строительства с вла-
стями города. А затем пря-
мо на участке и был совер-
шён молебен для начала до-
брого дела. 

Всего в Португалии дей-
ствуют 11 приходов и об-
щин Русской Православной 
Церкви, скоро появится и 
свой храм.

В Португалии появится первый русский храм

Почти сенсацией посчи-
тали многие доклад Совета 
при Президенте РФ по пра-
вам человека, с которым вы-
ступил его председатель Ва-
лерий Фадеев. Речь о том, что 
даже в условиях пандемии 
светские власти не должны 
вмешиваться в работу хра-
мов, как это уже случалось в 
последнее время. 

Однако надо знать Вале-
рия Фадеева, чтобы не со-
мневаться: для него лично 
такая позиция вполне есте-
ственна. Он пришёл к пра-
вославной вере уже в со-
знательном возрасте, буду-
чи руководителем крупных 
СМИ и общественным дея-
телем. Валерий Фадеев глу-
боко вникал в богословие 
и церковную жизнь и оста-
вался активным прихожа-
нином не только в стенах 
храма.

Так вот, по сообщению 
Интерфакса, в докладе на-
званы нарушением права на 
свободу совести многочис-
ленные в последнее время 
запреты на работу храмов, 
требования о приостановке 
приёма прихожан, о закуп-
ке и использовании одно-
разовых принадлежностей 
и посуды во время соверше-
ния религиозных обрядов, в 
частности Таинства Евхари-

стии. Также совет счёл неза-
конными требования глав-
ных санитарных врачей об 
оформлении медицинских 
книжек священнослужите-
лям и работникам религиоз-
ных организаций. 

«Священнослужители от-
сутствуют в перечнях про-
фессий, подлежащих обя-
зательным медицинским 
осмотрам, — говорится в 
докладе, — а в культовых 
сооружениях отсутствуют 
производственные факто-
ры, признаваемые законо-
дательством вредными или 
опасными, следовательно, 
данное требование являет-
ся незаконным. Кроме того, 
отчётность религиозных ор-
ганизаций перед Роспотреб-
надзором не предусмотрена 
законодательством».

Главный правозащитник 
Валерий Фадеев 
заступился за храмы

Неожиданный поворот 
возник в интервью корре-
спондента газеты «Москов-
ский комсомолец» с из-
вестным актёром Михаилом 
Пореченковым. Ему был за-
дан вопрос о постоянной за-
висимости артистов от ре-
жиссёров, которые и опреде-
ляют судьбу исполнителей, о 
том, как непросто найти под-
ходящую роль, выстроить 
успешную карьеру на сцене 
и на экране. Тема в артисти-
ческих кругах весьма попу-
лярная. Но вот отвечал По-
реченков совсем в других ка-
тегориях — скорее богослов-
ских, чем театральных.

— Кто это придумал? — 
сказал он. — Мою судьбу 
определяет Господь Бог. Ни-
каких других определителей 
нет и не будет. Дай Бог, что-
бы моя воля не помешала Его 
воле.

Такой взгляд на жизнь и на 
своё место в ней присущ ак-
тёру уже давно. Несколько 

ранее он так рассуждал о не-
лёгкой, но самой важной для 
человека дороге к Богу:

— Мы все двигаемся в Не-
бесный Иерусалим. И каж-
дый путник одинок. Каж-
дый. Все шишки, камни, уда-
ры — это всё твоё. И придёшь 
к цели тоже один. И предста-
нешь тоже один. И ответишь 
тоже один. И как только об 
этом задумываешься всерьёз, 
в голове сразу начинает что-
то происходить. Если ты ве-
ришь в тот самый финаль-
ный разговор, то где-то по 
пути гадостей не сделаешь.

Михаил Пореченков 
заявил, что зависит 
не от режиссёров, а от Бога

Мощи 
преподобного 

Серафима 
Саровского 

находятся 
в Троицком 

соборе 
Дивеевского 
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Л
юбопытная дис-
куссия разверну-
лась в социальных 
сетях вокруг фи-

гуры временно исполняю-
щего обязанности губер-
натора Хабаровского края 
Михаила Дегтярёва. Его на-
значение вызвало много 
волнений в Хабаровске, но 
тут речь о другом. О вере. 

Началось с высказывания 
председателя «Радонежа» Ев-
гения Никифорова. «С Ми-
хаилом Дегтярёвым позна-
комился несколько лет тому 
назад на Лемносских мемо-

риальных днях в Греции, — 
написал он на своей стра-
нице в «Фейсбуке». — Хотя в 
Думе он заведовал спортом, 
но это высокий интеллекту-
ал, спец в области аэрокос-

моса. Трое детей. Остроум-
ный и простой в общении. 
Такая скала православия и 
традиционных ценностей. 
Не удивлюсь, если Путин 
сделает его своим преемни-

ком. Дай ему Бог и это по-
прище пройти достойно».

Комментарии оказались 
разнообразными. Кто-то 
просто написал: «Аминь». 
Кто-то усомнился: «Ска-

ла православия и традици-
онных ценностей в партии 
Жириновского? Некое се-
рьёзное несоответствие». 

И ещё одно мнение: «Пом-
ню, приезжал на митинг в 

«Торфянке», наобещал все-
го, а воз и ныне там. И раз-
ве приличный человек пой-
дёт в ЛДПР? Ох, не надейтесь 
на князи, на сыны человече-
ские...»

Есть и такие записи: «При-
был в Хабаровск с Валаам-
ской иконой Божией Мате-
ри! То-то бесы трепещут...» 
И наконец: «У него всё полу-
чится. С Богом и Церковью». 

А тем временем, как сооб-
щило ИА «Хабаровский 
край сегодня», Дегтярёв 
встретился с митрополи-
том Хабаровским и При-
амурским Артемием в Спа-
со-Преображенском ка-
федральном соборе. Они 
обсудили программу «Сель-
ский храм», договорились 
сотрудничать. И владыка 
Артемий подарил Михаи-
лу Дегтярёву икону святого 
равноапостольного князя 
Владимира.

«Прибыл 
в Хабаровск 
с иконой. 
То-то бесы 
трепещут» 

Перед какими иконами молится 
в Хабаровске Михаил Дегтярёв

Благая весть пришла на 
днях из Санкт-Петербур-
га. Как сообщил агентству 
ТАСС представитель Фон-
да содействия восстанов-
лению объектов истории и 
культуры Филипп Грибанов, 
уже близок к полному возро-
ждению знаменитый Скор-
бященский храм в Обухове. 
Это та самая церковь в честь 
иконы Божией Матери «Всех 
Скорбящих Радость», про-
славившаяся образом Бого-
родицы «с грошиками». 

— Храм будет открыт для 
посетителей после ввода в 
эксплуатацию в 2022 году, — 
сказал Грибанов. — Воссоз-
дание храма осуществлялось 
исключительно на средства 
жертвователей.

Церковь была построена в 
конце XIX века, для её стро-
ительства император Алек-
сандр III лично пожертвовал 
участок земли. Это место на 
берегу Невы связано с обре-
тением чудотворной иконы 
Божией Матери. Первая де-
ревянная часовня появилась 
здесь в XVIII веке. В 1888 году 
часовня сгорела после удара 
молнии, но осталась невре-
димой небольшая икона, в 
которую при пожаре впая-
лись 12 монет, из-за чего об-

раз получил название «Бо-
жия Матерь Всех Скорбящих 
Радость с грошиками». Ико-
на обрела всероссийскую из-
вестность, и на средства ве-
рующих был построен ка-
менный храм в неорусском 
стиле по проекту архитек-
тора Александра фон Гогена.

В 1933 году церковь ра-
зобрали на кирпичи, но 
знаменитую икону сохра-
нили верующие и позднее 

передали в другой храм. 
Уцелевшая часовня не-
сколько десятилетий ис-
пользовалась как произ-
водственное помещение 
завода резиновых изде-
лий, в 1990-х годах её вер-
нули верующим. А в 1996 
году начался процесс вос-
становления разрушенной 
церкви на историческом 
фундаменте. И вот теперь 
работы завершены.

Одну из высших цер-
ковных наград Серб-
ской Православной Церк-
ви вручили недавно про-
стому рабочему из Чер-
н о г о р и и  М и р о с л а в у 
Копривице. Как сообщил 
сайт mitropolija.com, 
митрополит Черногорский 
и Приморский Амфило-
хий вручил ему орден «Зо-
лотой лик святого Петра 
Цетинского, Ловченского 
Тайновидца». Как отмеча-
ется в указе, награда при-
суждена экскаваторщику 
«за исповедническое сви-
детельство верности Хри-
сту и Богу и кивоту святого 
Василия Острожского, чей 
дом он отказался снести на 
Бриской Горе близ Улциня».

Это случилось в июне 
2020 года, когда строитель-
ная компания «Вилуси» из 
Никшича наняла Коприви-
цу для работ с экскавато-
ром близ Улциня.

— Они отправили меня 
из Улциня с экскаватором, 
не сказав, куда я еду и что 
мне предстоит делать. Толь-

ко когда я прибыл на место, 
я понял, о чём идёт речь. Я 
немедленно вышел из экс-
каватора и сказал, что не 
буду сносить Дом палом-
ника или как-то участво-
вать в этом. Я перекрестил-
ся и ушёл в Улцинь, — рас-
сказал Копривица. 

К сожалению, другой со-
трудник компании сел за 
руль и разрушил Дом па-
ломника. Снос здания про-

ходил при содействии по-
лиции.

После этого происше-
ствия в Черногории акти-
визировалось движение 
«Не отдадим святыни». Так, 
о нежелании участвовать 
в разрушении монастырей 
заявил полицейский Вук 
Вукович, который уволился 
из полиции и встал в ряды 
защитников Сербской Пра-
вославной Церкви. 

Возвращается храм, разобранный 
по кирпичам в прошлом веке

Экскаваторщик из Черногории 
получил орден за исповедничество
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Так будет выглядеть 
Скорбященский храм

Митрополит и экскаваторщик

Электронную версию читайте на сайте

www.krestFmost.ru
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У
же традицией стали панихиды в дни 
рождения и смерти Владимира Вы-
соцкого у его могилы на Ваганьков-
ском кладбище. Ровно 40 лет назад 

поэт был похоронен здесь, у входа в Андре-
евскую церковь Ваганьковского прихода. 

Как сообщает сайт patriarchia.ru, регу-
лярное совершение панихид у могилы Вы-
соцкого в памятные дни было установлено 
настоятелем прихода по просьбе верующих 
после подтверждения родными и близкими 

православного вероисповедания и креще-
ния поэта. В этот раз заупокойное богослу-
жение у могилы поэта совершил наместник 
Высоко-Петровского ставропигиального 
монастыря, настоятель храма Воскресения 
Словущего на Ваганьковском кладбище игу-
мен Пётр (Еремеев).

— Мы вспоминаем сегодня выдающего-
ся поэта Владимира Высоцкого и здесь, у 
его могилы, обращаемся к Богу с сердечным 
прошением простить ему вольные и неволь-

ные прегрешения, — сказал отец Пётр. — 
Мне кажется, что именно соприкосновение 
с вечными вопросами о смысле бытия, о ко-
торых поэт говорит порой жёстко до грубо-
сти, но искренне и честно, увековечивает его 

творчество. Жизнь его была сложной, про-
тиворечивой, как и у каждого из нас. Но он 
понимал, принимал своё несовершенство, и 
это исполняет нашу молитву Богу о проще-
нии его грехов надеждой и дерзновением.

О Владимире Высоцком 
молились на Ваганьковском 

«Обращаемся к Богу 
с сердечным 
прошением простить 
ему прегрешения»

О ЧЁМ ГОВОРЯТ

Кошка Гли 
из Софийского собора 
становится всё 
популярнее

Несмотря на то что собор Святой Софии 
в Стамбуле недавно снова изменил статус и 
стал именоваться мечетью, для православ-
ных он остаётся святыней. А вот для кошки 
по кличке Гли при всех переменах названия 
храм — неизменное место жительства. Она 
сама по себе превратилась в живую досто-
примечательность знаменитого собора. И 
популярность её растёт не только у посе-
тителей храма, но и в Интернете, о чём со-
общил на днях итальянский новостной 
канал RSI.

Отмечается, что кошка стала популярной 
после кадров, на которых бывший прези-
дент США Барак Обама гладит её вместе с 
главой Турции Тайипом Эрдоганом в 2013 
году. Теперь питомицу собора приходят по-
гладить тысячи людей. У знаменитого жи-
вотного есть даже своя страница в «Инста-
граме», на которую подписаны более 60 ты-
сяч человек. Её ведёт местный экскурсовод.

Знаменитый музыкант и 
актёр Джонатан Джексон 
представил видеоклип о 
православных святынях Ко-
сова и Метохии, для которо-
го написал музыку и текст, 
сообщает Mitropolija.
com. Пятиминутный ролик 
размещён на видеохостин-
ге YouTube. В нём показаны 
жизнь Царской сербской 
лавры — Хиландарского мо-
настыря, природная красо-
та, окружающая обитель, и 
сербские православные свя-
тыни в Косове и Метохии.

По благословению игуме-
на Хиландара архимандри-
та Мефодия видео опублико-
вано под названием «Косово 
(всех скорбящих радость)». 
По словам автора, эту пес-
ню он написал с любовью к 
сербскому народу и Право-
славной Церкви.

«Косово, мир никогда не 
поймёт твою печаль. Тебе 
известна всех скорбящих ра-
дость. Пред Твоим троном на 
коленях — святой Савва. Ко-
сово, молись Матери всех 
скорбящих», — говорится в 
тексте.

Джонатан Джексон, обла-
датель пяти премий «Эмми», 
звезда сериалов «Главный 

госпиталь» и «Нэшвилл», ро-
дился в 1982 году в проте-
стантской семье. После изу-
чения различных религий 
выбрал православие и при-
нял крещение вместе с су-
пругой и тремя детьми.

В книге «Тайна искусства: 
стать художником по образу 
Божьему» Джексон написал 

о православной вере в свя-
зи со своей актёрской и му-
зыкальной карьерой. Он за-
явил, что никогда не сыгра-
ет в фильме, который явля-
ется «пощёчиной Богу», не 
будет играть персонажа-ате-
иста или выступающего про-
тив Бога, если это не служит 
идее фильма.

Голливудский актёр написал 
песню о православных святынях
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Когда душа 
расстаётся с телом

— На каждой литургии 
звучит прошение о христи-
анском окончании нашей 
жизни — безболезненном, 
мирном… Нет ли в этом 
уступки нашим человече-
ским слабостям?  

— Такой исход посылает-
ся Богом как особый дар. И 
даётся он не каждому. Я, на-
пример, имею много грехов 
и понимаю, что недостоин 
этой милости.

— Тогда надо ли вообще 
об этом молиться?

— Молиться надо с наде-
ждой на милость Божию, но 
и со смирением, понимая, 

что мы этого не заслужива-
ем. А дальше — как Господь 
пошлёт. Святитель Игнатий 
(Брянчанинов) писал: чудо, 
когда Бог избавляет умира-
ющего от мучений, но ещё 
большее чудо, если человек 
терпеливо переносит стра-
дания за Христа. Многими 
скорбями надлежит войти в 
Царствие Божие.

— А если в жизни всё 
успешно и скорбей не так 
много, можно о них 
молиться?

— Некоторые святые про-
сили, чтобы Господь послал 
им очистительную болезнь. 
Но для нас, грешных, подоб-
ная молитва будет дерзостью. 
Церковь просит безболез-

ненной кончины, а мне дай 
болезненную! А уверен, что 
сможешь выдержать? Расста-
вание души с телом — особое 
испытание. Мы молим Бога 
не об анестезии, а о том, что-
бы Он помог нам перенести 
это, не впасть в отчаяние, в 
ропот. Святой Игнатий пишет: 
протягивая чашу скорбей, Го-
сподь растворяет их Своею 
благодатью. Если страдаешь 
за Христа, Бог даёт утешение.

«Потерплю 
немножко 
за мои грехи»

— Иногда говорят, что 
трудная, мучительная кон-
чина — признак святости, 
очищения от грехов.

— Да, если человек не роп-
щет, а благодарит: «Достой-
ное по делам моим прием-
лю! Слава Тебе!» Страдани-
ями испытывается наша 
любовь ко Христу. «Скорбь 
отворяет вход в сердце бла-
годати Божией», — говорил 
святой Никон Оптинский, 
последний духовник Опти-
ной пустыни, исповедник, 
прошедший тюрьмы и лаге-
ря. И ещё у него есть мысль: 
жизнь, лишённая скорбей, в 
полном довольстве, — это 

существование, далёкое от 
Бога.

— И всё же люди старают-
ся избежать скорбей, боли…

— Не надо напрашивать-
ся на скорби, но, если они 
посылаются, важно пони-
мать, что они необходи-
мы для нашего спасения. В 
этом принципиальное от-
личие между верующим и 
атеистом. Для атеиста стра-
дания бессмысленны, поэ-
тому в некоторых странах 
могут даже помочь боль-

ному побыстрее умереть. У 
того, кто по-настоящему ве-
рует, всё иначе. 

Приведу пример. В 1980-х 
годах я был псаломщиком в 
городе Пушкино. В нашем 
храме служил протоиерей 
Андрей Селезнёв, уважаемый 
пастырь, ветеран войны. Это 
был смиреннейший человек. 
И вот у него нашли онколо-
гию. Операцию делать позд-
но, оставалось ждать конца. 
И в этот момент он отказался 
от обезболивающих. Сказал 
врачам: «Не надо таблеток, 
потерплю немножко за мои 
грехи». Страдал очень силь-
но, но терпел. Похоронен в 
подмосковном селе Братов-
щина, у Благовещенского 
храма, в алтарной части. Для 
меня, тогда ещё юноши, это 
был пример на всю жизнь.

В чём смысл 
покаяния

— В покаянном каноне 
есть слова «да наглая смерть 
не похитит меня неготово-
го». Что значит быть гото-
вым?

— Это большая пробле-
ма для многих нынешних 
мирян. Сейчас вообще ред-
ко думают о смерти, стара-
ются отвлечься. А угодники 
Божии об этом думали, мо-
лились, готовились. И неко-
торые получали извещение 
свыше, когда именно они 
покинут мир. Но это люди 
чистые, достойные. А сегод-
ня скажи человеку, когда он 
умрёт, — один впадёт в па-
нику, другой пустится во все 
тяжкие… Как готовиться? Ка-
яться. Покаяние — это и есть 
приготовление к уходу.

— Святые Отцы советова-
ли ежедневно размышлять 
о смерти. Это актуально? 
Или может вызвать депрес-
сию?

— Всё зависит от степени 
духовной зрелости. Тем, кто 
в Церкви недавно, это, на-
верное, трудно. Но каждому 
православному нужно хотя 
бы во время утренних и ве-
черних молитв вспоминать, 
что его земная жизнь кон-
чится. Умерли наши предки, 
люди, которых мы помина-
ем, и мы последуем за ними. 

ТЕМА

Как лучше умирать
Архимандрит Сергий (Рыбко) — о событии, 

которое неизбежно произойдёт с каждым из нас

Мы просим у Бога не анестезии, 
а помощи, чтобы достойно 
перенести будущие страдания

«В
ремя рождаться и время умирать», — сказано 
в Ветхом Завете. «Воскрес Христос, и смерть 
низвержена!» — восклицал святитель Иоанн 
Златоуст. «Не дай мне уснуть во греховной 
смерти», — молятся по утрам христиане вслед 

за преподобным Макарием Великим.
Для атеистов смерть — прекращение активности нервных кле-

ток, исчезновение. Для православных — переход бессмертной 
души в вечность. Для святых — блаженное соединение с Богом. 
И для каждого человека эта тема является глубоко личным пе-
реживанием о том, что в какой-то момент неизбежно с ним про-
изойдёт.

Как правильно относиться к своей будущей кончине? Надо ли 
о ней думать и готовиться? Чем отличается страх перед смер-
тью от страха смертного? Об этом мы беседуем с известным про-
поведником и миссионером архимандритом Сергием (Рыбко).

Святой Серафим Саровский умер в келье во время молитвы, стоя на коленях 
перед образом Божией Матери. В начале ХХ века в России появились иконы, 

изображающие его праведную кончину
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А насчёт размышлений — я 
бы посоветовал читать свя-
тителя Игнатия, его «Аскети-
ческие опыты». Там есть гла-
ва, которая так и называет-
ся: «Размышление о смерти». 
Он пишет, что смерть прези-
рает все земные заботы, всю 
нашу суету. И только одного 
она страшится — человека, 
живущего во Христе.

О пользе долголетия
— Апостол Павел называл 

смерть приобретением, Свя-
тые Отцы говорили 
о вожделенной смерти. Нет 
ли тут противоречия? Ведь 
жизнь — дар Божий…

— Святые Отцы, апостол 
Павел — люди высочайшей 
духовности: они ещё здесь, 
на земле, приблизились к 
Богу, освятились Его бла-
годатью. «Хочу разрешить-
ся и быть со Христом», — 
пишет Павел. Но при этом 
продолжает жить ради сво-
их учеников. Для таких лю-
дей земная жизнь — послу-
шание.

— Надо ли верующим 
стремиться к долголетию, 
заботиться о здоровье?

— Надо. Многая лета, по 
Священному Писанию, — 
дар от Бога. Чем дольше жи-
вёшь, тем больше возмож-
ностей увидеть свои грехи, 
принести покаяние. Преж-
девременная смерть вырыва-
ет человека из жизни, он ча-
сто не готов, ничего не успе-
вает понять. Поэтому мы мо-
лимся о мирной кончине, а 
не о внезапной.

— Иногда говорят: «Мне 
интересно, что будет после 
смерти! Я ожидаю её с 
любопытством!» Это нор-
мально?

— Не совсем. Такое легко-
мыслие идёт от неведения, 
незнания. Но на Страшном 
суде нельзя будет оправдать-
ся незнанием, придётся отве-
чать. Расставание души с те-
лом не экстремальное шоу, а 
великая тайна. Она требует 
благоговения.

Верить ли видениям

— Вы, наверное, слышали 
о книге Моуди с описанием 
переживаний в состоянии 
клинической смерти?

— Не стоит тратить вре-
мя на подобные сочинения. 
Один мой знакомый специ-
ально устроился в реанима-
цию, чтобы иметь возмож-
ность общаться с людьми, 
которых, что называется, 
вернули с того света. Доволь-
но долго там работал и всех 
пытался выспрашивать. Бес-
полезно: никто ничего не ви-
дел. А Моуди к тому же про-
тестант. Лучше читать право-
славных авторов.

— Но есть и видения пра-
вославных…

— Описания видений надо 
воспринимать с осторожно-
стью. Хотя бывают случаи, 
заслуживающие внимания. 
Мне рассказывал знакомый 
диакон, отец Николай, как 
на него напали бандиты. Это 
случилось в начале 1990-х. 
Его хотели убить, повалили 
на землю. Он стал молиться, 
потом сознание помутилось. 
Тут он увидел, что летит в ог-
ненное озеро, и в ужасе стал 
повторять: «Господи Иисусе 

Христе, помилуй мя, греш-
ного!» С этими словами воз-
никла пульсация, с каждым 
ударом он начал отдаляться 
от огня. А потом наступила 
темнота, и он очнулся. Поз-
же врачи очень удивлялись, 
что ему удалось выжить.

О психических 
больных

— Вам как пастырю при-
ходилось сталкиваться с 
неправильным отношени-
ем к смерти?

— Бывали случаи, ког-
да меня приглашали прича-
стить умирающего. Прихо-
дишь и видишь, что человек 
не верит в загробную участь, 

думает: умру — и всё кончит-
ся. А раз так, то ему кажет-
ся, что и каяться ни к чему. 
Он отказывается от испове-
ди, от причастия. Некоторые 
пытаются насмешничать, бо-
гохульствуют. Это вызывает 
недоумение. Жизнь висит на 

волоске, есть последняя воз-
можность очистить душу — и 
человек её упускает!

— В глубокой старости 
люди нередко теряют 
память, ведут себя неадек-
ватно. Как к этому относить-
ся?

— Как к очистительному 
наказанию.

— А можно приглашать 
священника, если умираю-
щий уже не в себе?

— Можно. Однажды меня 
пригласили соборовать и 
причастить лежачего боль-
ного в тяжёлом состоя-
нии. Пока я его соборовал, 
он проявлял недовольство: 
ворчал, махал руками, что-

то возмущённо выкрикивал. 
А перед причастием вдруг 
успокоился, стал ангельски 
мирным, сам сложил руки 
на груди и приоткрыл уста.

— То есть психическая 
болезнь не препятствует 
духовной жизни?

— У больных свои отноше-
ния с Богом, не надо за них 
решать. И за Бога тоже.

Когда в страхе — 
радость

— В вашей жизни бывали 
пограничные ситуации?

— И не раз. Удивляюсь, как 
Господь спасал меня в самых 
безнадёжных обстоятель-
ствах. Дважды я тонул, по-
мочь было некому. До сих 
пор не пойму, каким обра-
зом оказался на берегу. А поз-
же болел так тяжело, что уже 
распрощался с жизнью…

— Когда при серьёзной 
угрозе возникает страх, — 
это нормальная реакция?

— Да. Сам Иисус Хри-
стос молился Отцу: «Проне-
си чашу сию мимо Меня». В 
случае внезапной смертель-
ной опасности чаще всего 
борешься за жизнь, делаешь 
всё что можешь. Духовное 
понимание того, что прои-
зошло, приходит позже.

— Естественный страх 
перед смертью имеет отно-
шение к тому, что в право-
славии называют страхом 
смертным?

— Это не одно и то же. 
Страх смертный — чистое, 
благоговейное чувство, Го-
сподь посылает его тем, кто 
усердно молится. В нём есть 
трепет и радость: верующий 
готовится к встрече с Богом, 
но не знает, какой его ожи-
дает приговор. Потому что 
только тот, кто находится в 
состоянии самообольщения, 
может испытывать гордели-
вую уверенность, что навер-
няка окажется в раю.

«Предпочёл бы 
уходить в сознании»

— Чья кончина вызвала у 
вас особые переживания? 

— Когда в Пасхальную 
ночь 1993 года психически 
больной, одержимый чело-
век убил монахов Оптиной 
пустыни — отца Василия, 
отца Ферапонта и отца Тро-

фима. Я их хорошо знал, мы 
вместе служили, молились. С 
отцом Трофимом мы жили в 
одной келье. Отец Ферапонт 
несколько раз у меня испо-
ведовался. С отцом Васили-
ем мы были ровесники, ча-
сто общались. По земным 
понятиям их гибель, конеч-
но, трагедия. Но в духовном 
смысле такая кончина — му-
ченический венец. А значит, 
Господь удостоил их главно-
го дара — блаженства, веч-
ной пасхальной радости.

— С годами у вас менялось 
отношение к смерти?

— Я пришёл к вере в юно-
сти и ещё тогда понял, что 
наша жизнь с её привычны-
ми для многих ценностями 
— удовольствиями, богат-
ством — довольно бессмыс-
ленна. Единственный смысл 
в том, чтобы достойно при-
готовиться к уходу. Потом 
стал читать Святых Отцов… 
Принципиально мой взгляд 
не изменился, но с возрас-
том понятие о смерти углуб-
лялось, становилось более 
серьёзным.

— Многие считают, что 
самое лёгкое — умереть во 
сне. Это достойный конец? 
Или лучше в сознании, 
после причастия?

— Как Бог пошлёт. Одно 
другому не мешает: бывает, 
человек утром исповедался, 
причастился, а ночью уснул 
и не проснулся. Но я бы пред-
почёл уходить из жизни в со-
знании, чтобы до последне-
го молиться: просить про-
щения у Бога и у людей, кого 
чем-то обидел.

Беседовал Михаил УСТЮГОВ
Удивляюсь, как Господь спасал 
меня в самых безнадёжных 
обстоятельствах

Старец Иоанн (Крестьянкин) прожил 95 лет, до последнего дня сохраняя молитву 
и духовную радость. Он любил поговорку: «Умирать готовься, а пшеничку сей!»
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Архимандрит Сергий 
(Рыбко) — автор несколь-
ких книг, издатель духов-
ных сочинений, строитель 
храмов, настоятель храма 
Сошествия Святого Духа 
на Лазаревском кладбище 
Москвы 
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?
Мы с мужем ходили 
в храм и просили 
крестить нашего 

сына, ему полтора года. 
Но священник отказал, 
когда узнал, что мы не 
православные и не крещё-
ные. Разве это может 
быть причиной для отка-
за? Пусть родители не 
могут поверить в Бога, 
но ребёнок-то в чём ви-
новат?

Нина 

Отвечает старший 
преподаватель 
М о с к о в с к о й 
духовной ака-
демии прото-
иерей Алек-
сандр Тимо-
феев:

— Такие си-
туации бывали и в 

моей пастырской практике, 
и я тоже вынужден был от-
казывать родителям. При-
чина проста: люди прихо-
дят в храм и просят совер-
шить Таинство, не заботясь 
о какой-либо духовной от-
ветственности. Иногда го-
ворят: «Хотим крестить на-
шего младенца, чтобы он 
был здоровым». Или просто 
потому, что другие крестят. 
А ведь Таинство требует от 
нас веры, молитвы, реаль-
ных дел. Нельзя относиться 

к Святому крещению как 
к магическому риту-

алу, нельзя превра-
щать его в фор-
мальное следо-
вание традиции. 
Нужно понимать, 

что речь идёт о ду-
ховном рождении, о 

том, что ребёнок стано-

вится членом Церкви Хри-
стовой, а значит, его нуж-
но будет приобщать к цер-
ковной жизни, учить и вос-
питывать по-христиански. 
Если же родители не верят в 
Бога, то как они смогут при-
вить своему чаду любовь ко 
Христу, послушание Его за-
поведям? Крещение детей 
началось ещё в апостоль-

ские времена. Но уже тог-
да оно совершалось только 
в том случае, если христи-
анство принимала вся се-
мья. В Священном Писании 
есть эпизод, когда святой 
апостол Павел, оказавшись 
в темнице, призвал своего 
стражника креститься. Он 

пришёл в дом этого страж-
ника, там была его семья. Па-
вел проповедовал им  учение 
Иисуса Христа и после это-
го, как сказано в Писании, 
крестил хозяина и всех до-
машних его, то есть вклю-
чая детей. Это очень важно: 
ребёнок — образ Божий, он 

может причащаться и воз-
растать духовно во Христе, 
но для этого о нём долж-
ны заботиться верующие 
взрослые. «Младенцы полу-
чают блага через крещение 
по вере тех, кто приносит их 
на крещение», — писал свя-
той Иустин Философ.

О ребёнке 
после 
крещения 
должны 
заботиться 
верующие 
взрослые

Когда ребёнка 
нельзя крестить

Духовное рождение младенца — 
начало приобщения к церковной жизни 
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Некоторые верую-
щие считают сво-
их духовников 

старцами и даже святы-
ми. Особенно это прояв-
ляется, когда такой свя-
щенник отходит ко Го-
споду: его духовные чада 
начинают молиться ему, 
как святому, прикладыва-
ются к его фотографии, 
как к иконе. Допустимо 
ли такое почитание?

Игорь Михайлович

Отвечает кандидат бо-
гословия клирик 
храма Преподоб-
ного Сергия Ра-
донежского в 
Бусинове свя-
щенник Геор-
гий Максимов:

— Почитание 

умершего священника, кото-
рый помогал вам в духовной 
жизни, давал важные советы 
и своим поведением, пастыр-
ской заботой являл пример 
христианской любви, — это 
совершенно естественное яв-
ление. Нет ничего дурного в 
том, чтобы попросить его о 
помощи в трудной ситуации в 
надежде на то, что Господь удо-
стоил его Царствия Небесного. 

Важно только помнить, что 
речь идёт о ваших личных от-
ношениях с усопшим пасты-

рем. И не надо забывать, 
что он не канонизи-

рован Церковью 
как святой. Мож-
но повесить на 
стену его фото, 
но было бы не-

правильно за-
казывать его пор-

трет в виде иконы и ставить 
это изображение у себя дома 
в один ряд со святыми. И тем 
более не надо доказывать 
окружающим, что этот почи-
таемый вами человек — свя-
той, не надо навязывать своё 
мнение и представлять дело 
так, будто его канонизация — 
это свершившийся факт.

Что же касается отноше-
ния к живым духовникам, то 
оно должно быть исполне-
но уважения и любви, но без 
чрезмерности. Говорить о 
святости даже самого духов-
ного человека при его жизни 
не принято. Он воспримет 
такие оценки в свой адрес не 
как похвалу, а как искушение. 
Всякая крайность, в том чис-
ле и в выражении наших по-
ложительных чувств, может 
привести к ошибкам.

Как почитать усопшего духовника

?
С трудом молюсь 
дома утром и ве-
чером: в голову 

лезут всякие мысли, то 
и дело ловлю себя на 
том, что читаю текст 
механически. Как изба-
виться от этой рассе-
янности?

Наталия Владимировна

Отвечает член 
Высшего цер-
к о в н о г о  с о -
вета Русской 
Православной 
Церкви прото-
иерей Димит-
рий Смирнов:

— Полностью из-
бавиться от рассеянности 
при молитве невозмож-

но. Святые Отцы говорили, 
что от помыслов при мо-
литве свободны только ан-
гелы. Помыслы идут от лу-
кавого, которому очень не 
нравится, когда человек мо-
лится. Выход один: с помыс-
лами необходимо бороться. 
На эту тему есть немало ду-
ховной литературы, напри-

мер сочинение препо-
добного Никодима 

Святогорца «Не-
видимая брань». 
Главное сред-
ство — регуляр-
ная практика 

молитвы, вни-
мательное, сосре-

доточенное отноше-
ние к каждому её слову. Пе-
ред молитвой надо успоко-

иться душой, отрешиться 
от всякой суеты, понимать, 
что вы будете сейчас де-
лать главное дело в жизни. 
Если вас что-то смущает, 
 какое-то навязчивое воспо-
минание, обида или доса-
да, нужно помолиться Богу, 
чтобы это наваждение про-
шло. Если вы всё-таки от-
влеклись, то не огорчай-
тесь, а просто вернитесь 
к тому месту текста, кото-
рое вы пропустили, прочи-
тайте его ещё раз. Вечером 
от молитв часто отвлекают 
впечатления, накопленные 
за день. Особенно мешают 
эмоции от вечерних раз-
влечений, зрелищ. Лучше 
проводить вечернее время 
спокойно. 

Можно ли избавиться от рассеянности 
при молитве
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?
Во время Боже-
ственной литургии 
есть момент, ког-

да все некрещёные долж-
ны выйти из храма. По-
чему в реальности так не 
происходит?

Геннадий

Отвечает председатель 
Учебного комите-
та Русской Право-
славной Церкви, 
профессор, про-
тоиерей Мак-
сим Козлов:

— Литургия де-
лится на две основ-
ные части: литургию 
оглашенных, тех, кто изу-
чает основы веры и готовит-
ся принять крещение, и ли-
тургию верных. На первой 
части всегда присутствовали 
и крещёные, и некрещёные. 
В этой части звучит Священ-
ное Писание, а в числе мо-
литв есть прошение о некре-
щёных: «Да Господь помилу-
ет их, огласит их словом ис-
тины, откроет им Евангелие 
правды, присоединит к Сво-
ей Церкви». 

Вторая часть начинает-

ся с возгласа: «Оглашенные, 
изыдите!» В этот момент 
всем некрещёным полага-
лось выйти из храма, а даль-
нейшая служба, включающая 
в себя евхаристию и прича-
щение Святых Таин, проис-
ходила для верных, то есть 
крещёных — воцерковлен-

ных христиан.
Сегодня эта древ-
няя практика не 

допускает бук-
вального при-
менения. Вы-
дворение из 

храма людей 
н е ц е р к о в н ы х , 

но ведущих себя 
корректно, пришед-

ших познакомиться с пра-
вославным богослужением, 
выглядело бы странно и не 
принесло бы никакой поль-
зы Церкви. В Божествен-
ной литургии нет ничего, 
что надо скрывать от чужих 
глаз. Наоборот: дивная кра-
сота нашего богослужения 
часто трогает сердца людей 
и приводит их к истинной 
вере. Поэтому храмы от-
крыты для всех и никто не 
выясняет, крещён входящий 

или только собирается кре-
ститься.

Однако любой человек 
должен понимать, что эта от-
крытость означает высокую 
степень доверия. Храмы го-
товы принять всех, но с усло-
вием, что и люди иной веры, 
и неверующие будут соблю-
дать правила поведения. На-
пример, такое: во время са-
мой главной части литур-
гии — евхаристического ка-
нона — нужно прекратить 
хождение по храму, хранить 
благоговейное молчание и 
по мере сил молиться. По-
тому что в это время совер-
шается великое чудо: освя-
щённые хлеб и вино по мо-
литвам Церкви прелагаются 
в истинное Тело и в истин-
ную Кровь Господа Иисуса 
Христа.

Нельзя в этот момент, пол-
ный глубочайшей тайны, 
идти ставить свечку или пе-
ремещаться от иконы к ико-
не. Если человек настолько 
опоздал, что пришёл в храм 
к евхаристическому канону, 
то ему лучше постоять при 
входе, не нарушать общей 
молитвы.

Надо ли некрещёным покидать храм 
на литургии верных

?
Стараюсь каждую 
неделю прича-
щаться, но потом 

испытываю очень разные 
чувства. Иногда надолго 
остаётся ощущение ра-
дости. А порой какая-ни-
будь мелочь вскоре пор-
тит настроение. Что 
нужно, чтобы благодать 
от Святых Таинств со-
хранялась в душе как 
можно дольше?

Валентина

Отвечает богослов, кли-
рик храма Рождества 
 Иоанна Предтечи в Со-
кольниках прото-
иерей Олег Сте-
няев:

— Некото-
рые люди ду-
мают, что при-
чащение само 
по себе спо-
собно нас изме-
нить, исцелить. Это 
не так, нужна ещё и наша 
внутренняя работа. В мо-
литве, читаемой после при-
нятия Святых Таинств, есть 
слова: «Попали терние всех 
моих прегрешений, душу 
очисти, освяти помышле-
ния». То есть, уже приняв 
Тело и Кровь Христа, мы мо-
лимся, чтобы Святые Дары 
были нам во благо. 

Без нашего усилия Бог не 
может нас спасти. Есть мно-
го книг о том, как готовиться 
к Причастию, но мало гово-
рится о том, как оберегать, 
сохранять в себе благодат-
ное состояние после при-
чащения. Церковный опыт 
показывает, что люди, кото-
рые готовятся со всей ответ-
ственностью, получают бла-
годать от Бога. Для них при-
чащение — главное собы-

тие в жизни. Святые Отцы 
говорили, что если на одну 
чашу весов положить все со-
кровища мира, а на другую 
— частицу Причастия, то 
она перевесит всё. И наобо-
рот: любое легкомыслие, не-
брежность со стороны веру-
ющего могут стать источни-
ком духовных проблем. 

При подготовке к при-
чащению важно сознавать 
свою греховность, каять-
ся. Большая ошибка — по-
лагать, будто можно про-

читать молитвы, перечис-
лить свои грехи священни-
ку и тем самым очиститься 
от грехов и стать достой-
ным Святых Даров. Нет, как 
бы мы ни старались, мы не 
достойны. И вот с этим со-
знанием своего недостоин-
ства, со смирением, со стра-
хом Божиим и с верою нуж-
но приступать к Святым Та-
инствам, которые даются 
нам не по нашим заслугам, 
а по великой Божественной 
любви.

Святые Дары даются 
не по нашим заслугам, 
а по великой Божественной 
любви

Причащаться нужно со смирением, 
со страхом Божиим и с верою
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Как сохранить 
плоды Причастия
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Насколько заблуждаются те 
люди, которые ищут счастья 
вне самих себя — в чужих 
странах и путешествиях, в 
богатстве и славе, в больших 
владениях и наслаждениях, в 
удовольствиях и в пустых 
вещах! Счастье находится в 
нас самих, и блажен тот, кто 
понял это... Счастье — это 
чистое сердце, потому что 
такое сердце становится пре-
столом Божиим.

Святитель Нектарий Эгинский
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С
амые узнавае-
мые среди мно-
жества ролей Ва-
силия Кортукова 
— это отец жени-

ха в фильмах Жоры Крыжов-
никова «Горько!» и Юрген — 
отец главной героини в теле-
сериале «Ольга». Многие его 
персонажи — люди из народа 
— часто навеселе, бесшабаш-
ные, вызывающие улыбку. 

В жизни он тоже похож на 
них — беспрестанно шутит, 
то и дело повторяет: «Давай я 
тебе смешное расскажу». Но 
я не хочу смешное, я хочу о 
жизни, о самом Василии Кор-
тукове из подмосковных Лю-
берец. И он постепенно стано-
вится серьёзнее. 

Серебряный крестик 
на шишечке кровати

— Меня в детстве кре-
стила бабушка, в 1960-х го-
дах, так и ношу тот серебря-
ный нательный крестик. В 
детстве помню, как он ви-

сел на спинке моей крова-
ти, такие панцирные крова-
ти были, спинки с шишечка-
ми. В храм в последнее время 
хожу не так часто — несколь-
ко раз в год. А вот когда жил 
в Питере, то почти ежеднев-
но заходил в Исаакиевский 
или Казанский собор. Вре-
мена тогда были страшные, 
93-й, 94-й год, когда челове-
ка могли убить за 100 долла-
ров. Я тогда не мог обеспе-
чить своих детей едой, такое 
время было. С женой развёл-
ся. Ушёл из профессии. Ду-
мал, на год-два, а получилось 
на 15 лет. По-настоящему жа-
лею об этом: самая серьёзная 
ошибка была в жизни. 

«Не бросай 
моих девочек»

Во время съёмок 2-го сезо-
на телесериала «Ольга» он 
узнал о смерти матери. 

— Снимали в Сергиевом 
Посаде. Продюсер в шоке, 
ведь по договору я имею 
право в связи с форс-мажо-

ром бросить всё и уехать. А 
для съёмок серии в Серги-
ев Посад уже целый кара-
ван киношников прибыл — 
люди, оборудование. Пред-
ставляете, всем им снимать-
ся с места и перебираться в 
Люберцы или возвращаться 
в Москву? А я говорю: «Не пу-

гайся, отработаю сегодня и 
завтра, только купи мне чёр-
ную рубашку и завтра съём-
ки начнём не раньше 12.00». 
А утром я отстоял литургию в 
Троице-Сергиевой лавре. Для 
меня это было очень важно, 

что именно здесь я с мамой 
внутренне прощался.

Незадолго до этого я был у 
мамы, ей было уже 93 года. Я 
её, как пушинку, перенёс на 
руках в другую комнату, по-
кормил бульончиком, а она 
говорит: «Когда ты меня нёс 
на руках, я как будто в другом 
мире оказалась». А потом так 
серьёзно смотрит мне в гла-
за: «Только не бросай моих 
девочек». Это она про мою 
старшую сестру и её дочку. 
Так я теперь и живу с этими 
её словами «не бросай дево-
чек».

«Мой духовник — 
отец Роман»

В юности начинающий 
актёр Василий Кортуков 
в шумной артистической 
компании познакомился со 
своим будущим духовником.

— Отец Роман тогда в се-
минарии учился. Помню, за-
шёл он в комнату, у нас шум-
но, а он сел и вдруг так тихо 
запел: «Свете Тихий святыя 

Славы Безсмертнаго Отца 
Небеснаго, Святаго Блажен-
наго, Иисусе Христе, при-
шедше на запад солнца, ви-
девше свет вечерний, поем 
Отца, Сына и Святаго Духа…» 
Потом он священником стал, 
сейчас в Лефортове служит, 
в храме Петра и Павла. Он 
единственный человек, ко-
торому я могу всё о себе ска-
зать, ему исповедуюсь.

Я, наверное, неправиль-
ный какой-то. Только при 
потрясениях, когда меня ре-
ально ударяет жизнь: развод, 
потеря матери, отца — вот 
тогда я бегу в храм. Во мне 
много разного, но я верю, 
что они меня там встретят и 
скажут: «Ай-яй-яй, как ты там 
нагрешил». Я в это верю. 

Татьяна 
ЩЕРБАКОВА

С мамой 
я попрощался 
на литургии 
в Троице-
Сергиевой 
лавре

«Когда жизнь меня бьёт, 
бегу в храм» Актёр Василий Кортуков — 

о своих потрясениях и надеждах
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В 
1989 году он на-
шёл почти одно-
временно и веру, и 
любовь. Ему было 
20 лет, он учился в 

Московском институте ра-
диотехники, электроники 
и автоматики на 3-м курсе. 
Сегодня у Алексия Батано-
гова трое детей, он прото-
иерей и настоятель храма в 
честь святого князя Влади-
мира в московском районе 
Новогиреево.

Случай в лавре
— Со своей будущей женой 

Ией я познакомился на тур-
базе одного из московских 
оборонных предприятий, — 
рассказывает отец Алексий. 
— Наши родители работа-
ли в одном «почтовом ящи-
ке» и часто вместе катались 
на горных лыжах. Я был сту-
дентом престижного техни-
ческого вуза, и в мои ближай-
шие планы не входило созда-
ние семьи. Но тут случилась 
любовь с первого взгляда. Ей 
было семнадцать, она учи-
лась в медучилище. Через 
год мы поженились и обвен-
чались.

Почти сразу после знаком-
ства Ия с матерью по ехала в 
Троице-Сергиеву лавру на 
исповедь и причастие. Алек-
сей попросил взять его с со-
бой.

— В храм я начал загляды-
вать за год  до этого, хотя кре-
щён был в младенчестве ба-
бушкой, — рассказывает он. 
— И вот после первой в моей 
жизни исповеди священник, 
который её принимал, ар-
химандрит Виталий, гово-
рит мне: «Тебе нужно духов-
ное образование получить». 
Меня этот совет не сильно 
удивил, потому что я тогда 
находился в поисках смысла 
жизни, и чем больше я узна-
вал православие, тем больше 
видел в нём своё призвание. 
Тогда уже стал читать Еван-
гелие, интересовался иконо-
писью, ходил в Третьяковку 
смотреть иконы.

Священнику он сказал, 
что приехал в лавру со сво-
ей невестой, но она об этом 
ещё не знает, и указал глаза-
ми на Ию. Монах немедлен-
но её подозвал и задал всего 
один вопрос: «А ты хочешь 
ли быть матушкой?» Она 
смутилась, а он, не дожида-
ясь ответа, осенил её крест-
ным знамением.

Самый молодой 
староста

Владимирский храм в Но-
вогирееве — уже второй по 
счёту, где Алексию Батаного-
ву пришлось вникать в тон-
кости строительного дела. 
А первым был храм Спаса 
Преображения на Болванов-
ке, который в начале 1990-х 
годов передали Церкви. На-
стоятель отец Николай, ду-
ховник студента Батаного-
ва, предложил ему стать ста-
ростой.

На Пасху, как заведено, на-
стоятели и старосты всех мо-
сковских приходов поздрав-
ляют Патриарха. Поехали 
и отец Николай с Алексеем. 
Поздравили, и тут Святей-
ший Патриарх Алексий Вто-
рой говорит: «Так получает-
ся, что ты самый молодой 
староста в Москве».

Старосте тогда было 23 
года. Вскоре Алексея рукопо-
ложили в сан диакона и оста-
вили служить в этом храме, а 
немного позже он стал свя-
щенником.

Помог преподобный 
Харитон

В 2012 году отец Алексий 
получил новое назначение 
— настоятелем храма в честь 
святого равноапостольно-
го князя Владимира. Самого 
храма не было, предстояло 
начать с нуля. Первым делом 
возвели небольшую времен-

ную деревянную церковь, 
сформировался приход. 

А вот с основной строй-
кой возникла проблема. Тут 
самый трудный шаг — пер-
вый, когда разом нужно вы-
рыть котлован, забетони-
ровать плиту основания и 
поднять фундамент. Начать 
строить храм всё никак не 
получалось: не было требуе-
мой суммы. Помощь пришла 
неожиданно.

— Небольшой приходской 
группой мы поехали в палом-
ническую поездку по Святой 
Земле, — рассказывает ба-
тюшка. — Побывали в Фаран-
ской лавре, которую основал 
в  Иудейской пустыне препо-
добный Харитон Исповедник. 
Сегодня в этой обители живёт 
единственный монах, он рус-
ский, и зовут его тоже Хари-
тон. Я ему посетовал: «Никак 
не можем начать стройку». А 
он говорит: «Молись святому 
Харитону. Это ведь он при ца-
рице Елене построил первый 
храм на Святой Земле».  Дал мне 
акафист и проводил с Богом.

Чтение акафиста Харито-
ну вошло у прихожан почти 
в ежедневное правило. Че-
рез полгода они опять поеха-
ли в Фаранскую лавру. Отец 
Алексий отслужил там Боже-
ственную литургию. И едва 
снова включил телефон, как 
получил сообщение от при-
ходского бухгалтера. Част-
ная компания, с которой дав-
но вели переговоры, пере-

числила сумму вдвое больше 
той, о которой шла речь из-
начально. В итоге хватило и 
на котлован, и на фундамент, 
и ещё на стены осталось.

Престольный 
праздник 
стал районным

Сегодня строительство 
продолжается, но никто не 
дерзнёт назвать хотя бы при-
мерную дату его окончания, 
ибо это — задача со мно-
гими неизвестными. Отец 
Алексий считает, что строить 
храм помогает престольный 
праздник. В этом году из-
за коронавируса фестиваль 
«У святого князя Владими-
ра» прошёл по сокращённой 

программе, а в прежние годы 
он собирал тысячи участни-
ков. Фестивальная палитра 
насыщенная: игры, ярмар-
ки, концерты, старинные ре-
мёсла, историческая рекон-
струкция.

— Устроители взаимодей-
ствуют с общиной храма, все 
участники дружат, сотрудни-
чают, — говорит настоятель. 
— У прихода появляются но-
вые и новые сторонники, и 
стройка становится общим 
делом.

По его словам, престоль-
ные праздники на Руси всег-
да отмечали широко, с яр-
марками и гуляньями, про-
сто эта традиция была забы-
та, а они её возродили.

Новое послушание — 
на телеканале 
«Спас»

Многим верующим отец 
Алексий знаком по передаче 
«Ответ священника» на теле-
канале «Спас». В первый раз 
его пригласили туда, чтобы 
кого-то заменить. А потом 
он понравился и редакторам 
«Спаса», и зрителям, кото-
рые звонят во время прямо-
го эфира. Теперь Алексий Ба-
таногов пару раз в месяц от-
вечает на многочисленные и 
разнообразные вопросы.

— В прямой эфир звонят 
большей частью люди нево-
церковленные, поскольку тем, 
кто ходит в храм и регулярно 
исповедуется, проще задать 
вопрос своему духовнику, — 
рассказывает он. — Это озна-
чает, что всё больше наших 
соотечественников ищут пути 
к вере, ищут Бога. И в моём но-
вом послушании это радует 
меня больше всего. А ещё всё 
чаще стали звонить дети. В об-
щем, телеканал «Спас» — уни-
кальная возможность для про-
поведи Евангелия.

Михаил ПЕТРОВ

ЛЮДИ ЦЕРКВИ 

«Что сказал мне на Святой Земле 
монах Харитон» Протоиерей Алексий Батаногов — 

о вопросах, на которые приходится отвечать 
в телеэфире и в храме

Сразу после 
литургии 
пришла 
радостная 
новость: 
теперь храм 
можно 
строить!
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А
нна и Сергей 
Литвиновы уже 
20 лет пишут 
остросюжетные 
повести и рома-

ны. По их произведениям 
снято множество фильмов, 
среди них «Агент секретной 
службы», «Высокие страсти», 
«Десять стрел для одной». Мы 
попросили Сергея Литвинова 
рассказать о том, какое ме-
сто вера занимает в его се-
годняшней жизни. 

Времени потеряли 
много

— В вашем недавнем 
детективе «Ты умрёшь пер-
вым» вы напоминаете, что 
Юрий Гагарин полетел в 
космос на Пасхальной неде-
ле. Что для вас это значит? 

— Не только Гагарин! Ведь 
и Великая война советского 
народа закончилась в 1945 
году в Светлую седмицу. 
Два самых ярких светских 
праздника, два наивысших 
достижения России в XX 
веке случились в дни, ког-
да православные празднуют 
Пасху! Могло ли это быть 
случайностью? Уверен, что 
нет. Господь тем самым как 
бы говорил всем советским 
людям: вы отринули Меня, 
вы на державном уровне го-
ните Меня, уничтожаете и 
преследуете Моих служи-
телей; однако Я всё равно с 
вами, Я не отказался от вас, 

Я — за вас, Я вас храню и за-
щищаю. 

— С каких пор вы стали 
смотреть на жизнь вот так — 
глазами православного 
человека? 

— Я был советским ок-
тябрёнком, пионером, ком-
сомольцем, и вопроса об от-
ношении к религии у меня 
даже не возникало, ведь тог-
да антирелигиозность была 
просто разлита в воздухе. 
Священство и вера рисова-
лись в основном в комиче-
ском ключе: взять фильмы 
Гайдая или «Семь невест еф-
рейтора Збруева». Андрей 
Вознесенский писал снис-
ходительно о слушателе се-
минарии: «Крест — на решёт-
ке, на жизни — крест». И если 
наши бабушки в начале про-
шлого века впитывали пра-
вославие с молоком мате-
ри, то мы в 1960-х именно с 
этим молоком впитывали не 
то чтобы даже атеизм, а без-
божие и язычество. И конеч-
но, прийти к православию 
было непросто. 

— Как же вы приняли кре-
щение?  

— Евангелие я впервые 
прочитал только в конце 
1980-х, уже будучи совет-
ским журналистом и членом 
КПСС. Вдруг появились тог-
да проповедники, приехав-
шие с Запада: прямо на ули-
цах раздавали Новый Завет, 
отпечатанный на папирос-
ной бумаге, чтобы поболь-

ше томиков в багаже с собой 
привезти. Поэзия и сила Пи-
сания поразили меня, и тог-
да мы впервые с женой заго-
ворили о том, что надо при-
нять крещение. Но потом 
всё что-то мешало: собира-
емся наутро в храм, а ночью 
у меня начинает ужасно зуб 
болеть или прочая галима-
тья. В итоге крестились мы 
только в XXI веке. Времени 
потеряли много. 

Сейчас проходим 
реабилитацию

— Борьба веры и неверия 
стала глобальной. К чему 
всё идёт, на ваш взгляд? 

— Вы знаете, на протя-
жении человеческой исто-
рии людям часто казалось, 
что решающая борьба добра 
и зла происходит именно 
сейчас, что ещё немного — 
и придёт антихрист, насту-
пят конец времён и Страш-
ный суд. Но борьба продол-
жалась, а тот мрак, в который 
погрузилась наша страна в 
марте 1917-го, всё-таки с ны-
нешними временами в срав-
нение не идёт. К слову, вспо-
лохи доброты и счастья, что 
так приподняли нацию в мае 
1945-го и в оттепель, только 
оттеняют царившую 70 лет 
оголтелость. Слава Богу, тот 
период кончился, но все мы, 
кто жил в то время, выполз-
ли оттуда слегка или не слег-
ка покалеченные. Вот сейчас 
проходим реабилитацию. 

— Можно ли противосто-
ять злу с помощью литера-
туры? 

— Смешная гордыня со 
стороны человека пишуще-
го — кого-то чему-то учить, 
что-то обличать, стараться 
«жечь глаголом», пытаться 
менять мир к лучшему… Мы 
с сестрой моей и соавтором 
Аней Литвиновой пишем де-
тективные и приключенче-
ские романы, и если гово-
рить о нашей миссии, то она 
состоит в том, чтобы раз-
влекать почтеннейшую пу-
блику. Развлекать качествен-
ным чтивом, скрашивать вам 
часы и минуты, когда вы еде-
те в метро, летите в самолё-
те, сидите в очереди. Детек-
тив, остросюжетный роман 
сегодня — это современная 
сказка, в которой сталкива-
ются добро и зло и добро, 
как правило, побеждает. За 
это жанр и любим людьми. 

— Что ещё из того, что 
сегодня происходит в обще-
стве, вас настораживает? 

— Не нравится многое: то, 
что на улицах матерятся, то, 
что стремятся разбогатеть и 
прославиться любой ценой… 
Но я предпочитаю концен-
трироваться на хорошем. К 
примеру, в течение лет деся-
ти я — прихожанин Троиц-
кой церкви на окраине горо-
да Королёва и наблюдаю, как 
с каждым годом всё больше в 
нашем храме на службах мо-
лодых и красивых лиц. Раз 

в десять за это время увели-
чилась паства — и далеко не 
только из-за новой застрой-
ки. Для людей Церковь ста-
новится настоящим упова-
нием. 

— А где вы ещё, помимо 
вашего прихода, молитесь? 

— Ни с чем не сравнимы 
поездки на Святую землю. 
Первый раз в храме Воскре-
сения Христова в Иерусали-
ме я побывал ещё некрещё-
ным, но уже тогда удивитель-
ная сила этого места про-

брала меня до последнего 
позвонка. Позже мы ещё три 
раза приезжали туда. Храм 
переворачивал душу, как и 
церковь Рождества в Вифле-
еме. Это тот источник, из ко-
торого точно до конца не 
напьёшься, мечтаю ещё раз 
оказаться там. 

Поменял принципы
— Есть ли библейское 

выражение, которое вам 
особенно близко? 

— Про соринку и бревно 
в глазу. Всё время стараюсь 
его вспоминать и не судить 
ближних строго. Если чест-
но, то получается пока плохо. 

— У вас есть какой-то 
принцип, которым вы руко-
водствуетесь в жизни? 

— Раньше было: верь в себя, 
и всё получится. А сейчас: Го-
сподь управит. Он Сам устро-
ит, как тебе будет лучше.

Беседу вела 
Ирина КОЛПАКОВА

С каждым 
годом 
в нашем храме 
всё больше 
молодых 
и красивых 
лиц

Писатель Сергей Литвинов: День Победы 
и полёт Гагарина не случайно пришлись 
на Светлую седмицу 
Автор популярных детективов — о борьбе добра со злом 
в литературе и в жизни  

Церковная служба «Ми-
лосердие» объявила начало 
ежегодной благотворитель-
ной акции «Милосердие на 
бегу». На 20 сентября на-
мечен главный забег — ма-
рафон по центру Москвы. 
Определены два маршрута 
на выбор: один 42,2 км, дру-
гой полегче — 10 км. Уча-
ствовать в забеге будут не 
только православные. «Ми-
лосердие» создаёт свою 
группу, её участников назы-
вают «благобегунами». Что-

бы в неё войти, нужно со-
здать свой профиль на сай-
те акции, разместить его в 
соц сетях и попросить дру-
зей помочь нуждающимся 
людям. Все собранные сред-
ства пойдут в пользу подо-
печных службы.

— Мы очень рады, что нам 
удалось запустить проект и в 
этом году, — говорит органи-
затор акции Екатерина Мет-
лева. — Сейчас нуждающим-
ся особенно нужна ваша под-
держка. Вместе мы собираем 

средства на покрытие дефи-
цита службы «Милосердие» 
в размере 3 миллионов руб-
лей.

Фото и сообщения бла-
гобегунов уже публикуют-
ся на сайте. Для тех, кто не 
готов к участию в массовых 
мероприятиях или будет на-
ходиться не в Москве, служ-
ба «Милосердие» организует 
онлайн-забег.

Подробности на сайте 
nabegu.miloserdie.ru.

Сергей ВОЛКОВ

Д О Б Р О Е  Д Е Л О

Православные бегуны готовятся к старту
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Я и жив до сих пор 
благодаря вере

— Георгий Леванович, вы 
серьёзно занимались вос-
точными единоборствами и 
буддизмом, а как же появи-
лось в вашей жизни право-
славие? 

— Каратэ я начал зани-
маться в 1973 году, в 13 лет. 
У меня были хорошие на-
ставники, и под их влияни-
ем я взялся за изучение фи-
лософии этого боевого ис-
кусства, его духовной осно-
вы, так называемого кодекса 
самурая — бусидо. При этом 
всё больше стал погружать-
ся в буддизм и дзен-буддизм. 
Православие тогда в нашей 
стране было под негласным 
запретом. В храм Живона-
чальной Троицы на Воро-
бьёвых горах мы с ребята-
ми ходили, чтобы потусо-
ваться с иностранцами и по-
фарцевать. Ещё, правда, и на 
крестный ход, потому что 
это было красиво, а главное 
— запрещено. Запретный 
плод сладок. А в 16 лет я уже 
преподавал каратэ взрослым. 
Но когда вернулся из армии, 
вдруг стал задаваться воп-
росом: а почему это я, чело-
век, родившийся и живущий 
в России, увлекаюсь буддиз-
мом, у нас же есть своя ре-
лигия? 

— И что помогло найти 
ответ?

— Всё перевернула встре-
ча с актёром Владимиром 
Ильиным на съёмках моей 
картины «Менялы». Влади-
мир Адольфович — человек 
воцерковленный и очень 
правильный в этом смыс-
ле. Мы с ним много говори-
ли, и он как-то исподволь 
сподвигнул меня к тому, 
чтобы я раз и навсегда по-
ставил точку в этом вопро-
се и крестился в Православ-
ной Церкви.  

— Сколько вам тогда было 
лет? 

— 33 года. Я крестился в 
храме Всех Святых на Соко-
ле. А в 1995 году перед нача-
лом съёмок картины «Ехай!» 
мы уже вместе с Володей 
Ильиным молились в моём 
номере. 

— С приходом в правосла-
вие что-то в вашем миро-
ощущении изменилось? 

— Один из главных по-
стулатов кодекса самурая 
— воин не должен бояться 
смерти. Однако мне не уда-

валось избавиться от этого. 
Но когда я крестился, в ка-
кой-то момент вдруг почув-
ствовал, что стал свободен от 
страха смерти. Во мне появи-
лось что-то очень важное, о 
чём я просил в молитвах. Ду-
маю, благодаря этому и жив 
до сих пор. 

В глазах монахов 
видел праздник

— Когда вы снимали один 
из фильмов документально-
го сериала «Планета Право-
славия», вам довелось побы-
вать на Афоне… 

— Уже на въезде возникли 
проблемы с визой. Наш ве-
дущий актёр Сергей Махо-
виков даже в сердцах сказал, 
что останется жить в Греции, 
пока её не получит. А когда 
визу дали, то предупреди-
ли, что снимать на Афоне за-
прещено, разве что в исклю-

чительных случаях. Поэтому 
встретили нас подозритель-
но. Но мы вели себя смирен-
но: ходили с монахами на 
ночные службы, прошли все 
проверки и испытания. И на-
конец-то нам сказали: при-
езжайте в следующий раз и 
снимайте. 

— Что же вы почувствова-
ли, оказавшись там? 

— Есть вещи, которые 
сложно понять. Когда ты 
ступаешь на эту святую зем-
лю, волей-неволей тебя тя-
нет упасть и поцеловать её. 
Вот и я, когда захотел взять 
благословение у одного из 
старцев, неожиданно для 
себя подбежал к нему и упал 
ему в ноги. 

— Какие-то детали особен-
но удивляли? 

— Как-то увидел, что один 
протоиерей, приехавший 
откуда-то из глубинки, со-

бирает в мешок гальку мор-
скую. Поинтересовался: за-
чем? Оказалось, что приез-
жает сюда ежегодно и каж-
дый раз увозит по мешку 
камней, чтобы уложить в 
фундамент своего храма, 
ведь в них есть часть афон-
ской силы и святости. Я 
тоже взял несколько кам-
ней, часть потом раздарил. 
А на одном камне до сих 
пор сплю. Побывал я и в би-
блиотеке мощей — тех, ко-
торые иногда привозят к 
нам и приложиться к кото-
рым выстраиваются огром-
ные многочасовые очереди. 
А там это можно делать еже-
дневно. Когда я вглядывал-
ся в глаза монахов, то видел 
в них такой праздник, такую 
радость, такое просветле-
ние, что у меня даже появи-
лось ощущение, что я вовсе 
и не на земле нахожусь. 

Потихонечку, 
молитвочкой

— Берёте благословения 
перед какими-то начинани-
ями? 

— Всегда прошу благо-
словения на работу. Первый 
раз попросил в церкви Тро-
ицы Живоначальной в Тро-

ицком-Голенищеве, которая 
напротив «Мосфильма», на 
фильм «Ехай!». Всей съёмоч-
ной группой службу отсто-
яли. Потом понял, что если 
бы я этого не сделал, то вооб-
ще бы того фильма не было. 
На фильм «Классик» про-
сил благословения в жен-
ском монастыре в Суздале, 
со мной тогда Гуськов Лёша 
был. А на фильм «Мусорщик» 
— в Ярославле. Со своей кар-
тиной «Чистая победа» я про-
ехал 37 городов России — от 
Южно-Сахалинска до Кали-
нинграда. В какой бы город 
ни приезжал, всегда шёл в 
храм, молился, ставил свечи, 
оставлял записки и пони-
мал, что всё будет хорошо. Я 
бы это назвал духовной ги-
гиеной. 

— Сейчас идут нападки на 
христианство. Что вы дума-
ете об этом? 

— Борьба зла с добром 
всегда будет. И если ты пони-
маешь, что создан для того, 
чтобы хоть чуть-чуть пере-
весить чашу добра, то надо 
это делать, как говорит Во-
лодя Ильин, потихонечку, 
молитвочкой. 

Беседовала 
Ирина КОЛПАКОВА

Почему известный 
режиссёр спит 
на афонском камне

Неожиданно 
для себя 
я подбежал 
к старцу 
и упал ему 
в ноги

Режиссёр и сценарист 
Георгий Шенгелия 
сделал немало 
популярных фильмов: 
«Менялы», «Стрелец 
неприкаянный», 
«Классик», 
«Мусорщик», «Не 
надо печалиться», 
«Чистая победа»… 
Но особое значение 
он придаёт фильму 
из сериала «Планета 
Православия», 
поскольку это этап его 
духовной биографии.

В 33 года Георгий Шенгелия стал православным 
и перестал бояться смерти 

Для паломников Русского монастыря на Афоне 
даже здешние камешки — это святыня 
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П
равославный пи-
сатель Андрей 
Зай цев известен 
как автор инте-
ресного путеводи-

теля по житиям святых. Одна-
ко его новая книга о Николае II 
— это не житие, а, по его вы-
ражению, «попытка ответить 
на вопросы». В её основе цер-
ковные материалы о канони-
зации царской семьи, дневни-
ки, мемуары, письма. Вот что 
рассказал нам автор о своей 
работе.

Страстотерпец — 
не значит 
безгрешный

— Почему вы занялись 
этой темой?

— Поводом стал скандал во-
круг фильма «Матильда». Мне 
хотелось показать, что вопрос 
об отношениях Николая II с 
балериной никак не влияет на 
святость императора. Моло-
дой цесаревич был влюблён, 
но этот роман быстро закон-
чился. 24 года семейного сча-
стья у царя Николая и царицы 
Александры точно были, и это 
лучшее доказательство их вза-
имной любви и верности даже 
до смерти.

— Вы пишете о социаль-
ных мифах вокруг лично-
сти Николая II…

— Мифы возникли ещё 
при его правлении. По-
том советская историогра-
фия называла его «крова-
вым». А ещё позже в глазах 
части православных он стал 
«царём-искупителем». И до 
сих пор любая критика в его 
адрес воспринимается ими 
как покушение на святыню.

— А это не так?
— Святой — не значит 

безгрешный. Царская се-
мья прославлена Церковью 
в лике страстотерпцев. А 
жизнь мученика или страс-
тотерпца не всегда бывает 
праведной и безошибочной. 
Его поступки и деятельность 
до момента начала страда-
ний имеют не такое важное 
значение, как при канониза-
ции преподобных или свя-
тителей. Поэтому положи-
тельная или отрицательная 
оценка правления Николая 
II как политика не имеет пря-
мого отношения к святости 
царской семьи.

Кого пугал 
бывший монарх

— Вас что-нибудь удивило 
в процессе работы?

— Для меня стала открыти-
ем неприглядная роль Вре-
менного правительства, и 
особенно Керенского. Он да-
вал царю обещания непри-
косновенности. Подписы-
вая отречение, Николай был 
уверен, что сможет увезти се-
мью за границу или хотя бы 
в Крым. Вместо этого уже ле-
том 1917-го их под конвоем 
отправили в Сибирь. Члены 
Временного правительства 

во многом виноваты в траге-
дии царской семьи.

— Но эти же люди ратова-
ли за права и свободы, объя-
вили амнистию, разрешили 
вернуться в Петроград 
Ленину. Почему же к быв-
шему монарху они отнес-
лись так жестоко?

— Его боялись. Николай 
Романов был человеком 
огромного личного обая-
ния, он умел располагать к 
себе людей. А «временные» 
чувствовали себя крайне не-
уверенно, испытывали ком-
плекс неполноценности. Го-
сударь, даже отрёкшийся от 
престола, был для них опа-
сен. Им казалось, что он мо-
жет вернуться.

— А как вели себя пасты-
ри? Можно ли сказать, что 
большая часть русского 
священства равнодушно 
или даже одобрительно 

восприняла отречение 
императора?

— Во всяком случае Цер-
ковь сразу же признала но-
вых правителей. Уже 7 мар-
та 1917 года Синод приказал 
исправить богослужебные 
тексты и вместо царской се-
мьи и членов дома Романо-
вых на ектеньях поминать 
Временное правительство. 
Изменился и текст присяги. 
Некоторые епископы и свя-
щенники пытались поддер-
жать царскую семью, но это 
были частные инициативы.

Путь к святости 
начался с ареста

— Вопрос на рискован-
ную тему — об ошибках 
Николая II…

— На мой взгляд, они 
были, как и у всякого поли-
тика. Общество рассчиты-
вало на реформы, а молодой 

царь, взойдя на престол, за-
явил о них как о «бессмыс-
ленных мечтаниях». Поз-
же он соглашался на пере-
мены, но вынужденно, под 
давлением обстоятельств, то 
есть шёл вслед за события-
ми, а не действовал на опе-
режение. Роковую роль сы-
грало то, что царь не прида-
вал должного значения кле-
ветническим измышлениям 
о себе и о своей семье. Это 
очень хорошее качество для 
мужчины и главы семьи, но 
не очень хорошее для руко-
водителя страны. «Жена Це-
заря должна быть вне подо-
зрений» — за 2 тысячи лет 
со времён Гая Юлия Цезаря 
этот принцип не изменил-
ся. Всё общество того време-
ни судачило о «хроническом 
безволии» монарха, который 
якобы безропотно слушает-
ся «жену-немку» и Распути-
на. Были, по-моему, упуще-
ния и в церковной полити-
ке: царь несколько раз от-
клонял просьбы епископов 
о скорейшем созыве Помест-
ного Собора.

— В чём подвиг Николая II 
и его близких с точки зре-
ния Церкви?

— В добровольном и со-
знательном перенесении 
страданий. Их путь к свято-
сти начался с ареста в мар-
те 1917 года и продолжался 
до расстрела в июле 1918-го. 
По мере того как развива-
лись события, они всё более 
осознавали, что гибель неиз-
бежна, но нашли в себе силы 
с христианским смирением 
принять свою участь. Глава 
Синодальной комиссии по 
канонизации митрополит 
Ювеналий отмечал, что ис-
тинное величие императо-
ра, его супруги и детей про-
истекало не из их царского 
достоинства, а от той удиви-
тельной нравственной вы-
соты, на которую они посте-
пенно поднялись.

Беседовал 
Михаил УСТЮГОВ

Оценивать политику Николая II 
можно по-разному, но это никак 
не влияет на его святость 

Николай II — человек, 
политик, святой

Лина Мкртчян 
приглашает 
на вечер 
памяти

17 сентября в Доме кино 
состоится вечер памяти за-
мечательного художника, 
иконописца, реставратора, 
переводчика «Слова о полку 
Игореве» Алексея Артемьева 
(1934-2019).

Его супруга, известная пе-
вица Лина Мкртчян, пред-
ставит книгу о муже. Наряду 
с воспоминаниями в ней со-
браны ранее не публиковав-
шиеся статьи Артемьева об 
искусстве, его богословские 
эссе, репродукции фресок, 
картин, эскизов. С 1960-х го-
дов он занимался восстанов-
лением настенной живописи 

храмов, активно участвовал в 
движении по охране памятни-
ков истории и культуры. В со-
ветские годы он сумел орга-
низовать в столице цикл про-
светительских семинаров, в 
которых принимали участие 
православные учёные и свя-
щенники. В 2000 году Арте-
мьев стал лауреатом премии 
Москвы за восстановление 
художественного убранства 
храма «Большое Вознесе-
ние» у Никитских Ворот.

Своими воспоминаниями о 
художнике поделятся те, кто 
его хорошо знал, на кого по-
влияло его творчество. Вход 
свободный. Начало встречи 
в 18.30. 

  Адрес Дома кино: 
ул. Васильевская, 13. 
Тел. для справок 
(499) 251-4065

А Н О Н С

Новая книга отвечает на вопросы о последнем русском императоре

Алексей Артемьев 
за работой
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Императору и его семье обещали 
неприкосновенность, но после его отречения 

их взяли под стражу и отправили в Сибирь
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НЕДВИЖИМОСТЬ

 • Арендую жильё. 
Т. 8-964-635-0700

 • Куплю дом, до 50 км. 
Т. 8 (495) 782-5671

 • Куплю квартиру, комнату 
в Москве для себя. 
Т. 8-916-845-1626, 
Александр

 • Сниму жильё! 
Отремонтирую! 
Т. 8 (499) 677-4939  

 • Снимем 1-2 ком. 
квартиру. Т. 8-915-133-0709

АВТОМОБИЛИ

 • Автовыкуп. 
Т. 8-903-542-6962

РЕКЛАМНЫЕ 
ОБЪЯВЛЕНИЯ
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Тайна останков 
патриарха Никона

У меня это была не пер-
вая поездка в святую оби-
тель, и каждый раз я получал 
там новые впечатления. Есть 
тут и личный мотив, ведь для 
меня Новоиерусалимский 
монастырь — особое место, 
связанное с именем святей-
шего патриарха Никона. Вы-
рос-то я в старообрядческой 
семье и с детства слышал о 
нём только негативную ин-
формацию. 

Впоследствии благодаря 
исторической и богослов-
ской литературе я переос-
мыслил своё отношение к 
патриарху Никону, которо-
му довелось жить в очень не-
простую эпоху. Скажу лишь, 
что изначально он ратовал 
за благочестие и поэтому 
хотел упорядочить обрядо-
вую жизнь Русской Церкви. 
Для него было важно вводить 
новшества с благословения 
Вселенской Церкви, однако 
в 1666 году те же вселенские 
патриархи и низложили его 
в угоду царю Алексею Ми-
хайловичу. Патриарх Никон 
был вынужден отправить-
ся в ссылку в Ферапонтов, а 

затем в Кирилло-Белозер-
ский монастырь. И только 
в 1681 году сын царя Алек-
сея Михайловича Фёдор по-
жаловал патриарху Никону 
отпускную грамоту, подкре-
плённую печатями и вселен-
ских патриархов, в которой 
говорилось о восстановле-
нии в священническом слу-
жении и о разрешении вер-
нуться в Москву. 

Но ему не суждено было 

исполнить свою мечту: по 
дороге домой он преставил-
ся, и тело усопшего привез-
ли в его любимое детище — 
Новоиерусалимский мона-
стырь, где и похоронили со-
гласно завещанию. Мощи 
патриарха Никона нахо-
дились под спудом до 30-х 
годов ХХ века, потом гроб 
вскрыли, и с тех пор их ме-
стонахождение неизвест-
но. Тем не менее верующие 

люди и сейчас приходят к 
месту, где был погребён па-
триарх, и не только возносят 
молитвы о его упокоении, но 
и просят его о своих нуждах.

Мечта 
о 365 праздниках 
в году

Так вот для меня Ново-
иерусалимский монастырь 
— это памятник патриарху 
Никону, при строительстве 
которого он раскрылся как 
личность. Не гнушаясь физи-
ческой работой, патриарх ру-
бил, пилил, тесал брёвна на-
равне со всей братией. При 
этом был не только волевым 
управленцем, но и великим 
тружеником, молитвенником.

Интересно, что Никон за-
думал открыть новый мона-
стырь именно здесь, пото-
му что в этом месте река Ис-

тра похожа на реку Иордан. 
В XVII веке паломничеству 
на Святую землю надо было 
посвятить годы жизни, по-
этому лишь немногие пра-
вославные христиане могли 
его совершить. И патриарх 
Никон решил построить Но-
вый Иерусалим — точное по-
добие недоступного Иеруса-
лимского храма, чтобы дать 
возможность русским людям 
на родной земле по вере по-
клониться главным святы-
ням православия. 

Центральный храм мона-
стыря — собор Воскресения 
Господня. Он включает в себя 
Святую Голгофу, Камень ми-
ропомазания, Живоносный 
Гроб Господень, место обре-
тения Животворящего Кре-
ста Господня. Также в обите-
ли есть церковь Рождества 
Христова и церковь Вхо-
да Господня в Иерусалим, то 
есть все храмы связаны с зем-
ной жизнью Иисуса Христа. У 
патриарха Никона была идея 
поставить там 365 престолов, 
чтобы каждый день года был 
престольным праздником, но 
он не успел её осуществить. 

В монастыре действует сей-
час несколько очень инте-
ресных экспозиций: «Новый 
 Иерусалим», «Патриарх Ни-
кон», «Рассадник изразцово-
го дела». 

Две ударные 
пятилетки 
наместника

Нашу небольшую палом-
ническую группу встретил 
сам наместник обители ар-
химандрит Феофилакт. За де-
сять с небольшим лет ему уда-
лось буквально из руин вос-
становить монастырь, став-
ший жемчужиной русской 
архитектуры. Теперь каждый 
может сюда приехать и по-
разиться масштабности кра-
соты и благолепию. Архиман-
дрит Феофилакт провёл ин-
тереснейшую экскурсию. Мы 
побывали в храмах и в музее 
истории монастыря, где уви-
дели, каким он был в разные 
годы своего существования, 
осмотрели древние артефак-
ты, найденные в ходе раско-
пок, образцы дореволюцион-
ных фресок и многое другое.

Как всегда, возвращаешься 
из Нового Иерусалима в при-
поднятом состоянии духа, на-
ходясь под впечатлением от 
увиденного и услышанного. 
Я всем рекомендую испытать 
такое чувство и побывать в 
Новоиерусалимском мона-
стыре, погрузиться в его ве-
ликолепие, ощутить чувство 
благоговения, которое отсы-
лает нас к Святой земле.

Записала Марина Морозова

ПАЛОМНИК 

Патриарх 
Никон рубил, 
пилил и тесал 
брёвна 
наравне 
со всей 
братией

Новый Иерусалим 
в подмосковной 
Истре

К
огда добраться до Святой земли стало непростой проблемой, особый смысл 
приобрела для нас святыня, расположенная совсем рядом с Москвой. Чуть 
больше 40 километров по Волоколамскому или Новорижскому шоссе — и ока-
зываешься в Новом Иерусалиме, где воссоздан образ Святой земли с Голго-
фой, Гробом Господним, Иорданью, храмами и другими сооружениями. Сейчас 

территория монастыря и музея снова доступна паломникам, но некоторые ограничения 
остаются, поэтому перед поездкой стоит заглянуть на сайт njerusalem.ru для получения 
более подробной информации.
О своём недавнем посещении Нового Иерусалима рассказал нам священник Роман Ко-
лесников, настоятель московского храма Кирилла и Мефодия в Ростокине.

Удивительный монастырь 
вновь открыт для посетителей

Архитектурный ансамбль Воскресенского 
Ново-Иерусалимского монастыря — 

один из самых величественных в России
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Великолепный шатёр Воскресенского 
собора был крупнейшим техническим 

достижением своего времени
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«Кроме меня, здесь 
нет юбиляров» 

В 1985 году Патриарху 
Пимену исполнилось 75 
лет. Поздравляли его с юби-
леем и иерархи, и обычные 
миряне, и даже люди, да-
лёкие от веры, поскольку 
прежние гонения на Цер-
ковь к тому времени сни-
зили градус. Главный редак-
тор «Правды», в которой я 
тогда работал, тоже напра-
вил к Патриарху делегацию, 
предварительно согласовав 
с партийным начальством 
все тонкости этого меро-
приятия. С одной стороны, 
коммунистическое руко-
водство стремилось теперь 
шагать в ногу со временем. 
А с другой — никто ведь не 
отменял борьбу за иско-
ренение «поповщины» из 
жизни советских людей. В 
итоге в делегацию отобра-
ли журналистов не то что-
бы православных, но лояль-
ных Церкви. А фотокора, то 
есть меня, взяли, чтобы по-
казать, что и для редакции 
это событие значимое. По-
тому что съёмка — это ста-
тус.

За свою жизнь я в церковь 
заглядывал всего пару раз, и 
то впопыхах, и теперь силь-
но нервничал. Меня ещё в ре-
дакции накрутили: мол, сразу 
после встречи в Патриархии 
сдашь все (!) отснятые фо-

топлёнки в особый отдел. Я 
никак не мог запомнить, как 
нужно правильно обратить-
ся к Патриарху: Ваше Святей-
шество или Ваше Преосвя-
щенство. И на всякий случай 
вспоминал, как правильно 
креститься.

На пороге резиденции 
нас встретил приветливый 
пожилой человек с добры-
ми глазами, в белом голов-
ном уборе. Любезно пригла-
сил в зал, где на столах дыми-
лись чашки с кофе и чаем. Го-
товя фотокамеру к работе, я 
спросил у этого старичка: «А 
где сам юбиляр? Скоро ли он 
к нам выйдет?» «Кроме меня, 
здесь нет юбиляров, так что 
будем знакомы», — ответил 
он и подарил на память юби-
лейную медаль со своим изо-
бражением.

Встреча длилась чуть боль-
ше часа. За это время Патри-
арх Пимен успел рассказать, 
что в юности тоже хотел 
стать журналистом, увлекал-
ся фотографией. А ещё пел 
под гитару.

Прощаясь, он обратился 
ко мне: «А вам, молодой че-
ловек, я рекомендую схо-
дить в храм, хотя бы послу-
шать церковное пение». 

Я последовал его совету. 
А через пять лет крестился. 
Мне было 60 лет. Медаль, по-
даренная Святейшим, до сих 
пор стоит на моей книжной 
полке.

Напутствие 
Алексия II

Сразу после избрания 
Алексия II Патриархом ред-
коллегия «Правды» снова по-
слала делегацию в Чистый 
переулок, в патриаршую ре-
зиденцию. И опять в её со-
став включили меня.

На эту встречу я пришёл 
уже подготовленный: кре-
щёный и со своим подарком. 
Это были фотографии Алек-
сия, которые я сделал в быт-
ность его митрополитом Ле-
нинградским. Снимки были 
начисто лишены налёта офи-
циальности. На одних он бе-
седовал с прихожанами, на 
других общался со своими 
домашними животными, ко-
торых очень любил. Насколь-
ко я помню, были там кошки, 
собаки и даже коза, которая 
жила в сарайчике на террито-
рии его бывшей ленинград-
ской резиденции. Один из 
снимков Патриарх вернул с 

надписью: «Пусть Господь по-
могает вам на вашем пути» и 
благословил меня.

Знакомство 
на юбилее 
Грибоедова

С Патриархом Кириллом 
я познакомился в 1995 году 
на праздновании 200-летия 
со дня рождения Грибоедова. 
В бывшее имение Грибоедо-
вых под Вязьмой съехались 
тысячи почитателей его та-
ланта. Была большая про-
грамма под названием «И 
дым Отечества нам сладок 
и приятен!», выступали учё-
ные, деятели из Правитель-
ства России. 

Меня поразило тогда всту-
пительное слово митропо-
лита Смоленского и Кали-
нинградского Кирилла, — с 
какой душевной теплотой 
он рассказывал о детстве и 
юности Саши Грибоедова, о 
его семье, образовании, бле-
стящих способностях.

Позже в приватной беседе 
с митрополитом Кириллом 
мы говорили на разные темы, 
он интересовался, как живёт-
ся журналистам. У него удиви-
тельная культура речи, никакая 
мысль не ускользает во время 
беседы. Патриарх Кирилл — 

из тех людей, которых прият-
но слушать и в торжественном 
зале, и сидя за столом с чаем, и 
в храме на проповеди.

Записал 
Михаил ПЕТРОВ

Фото из личного архива 
Вячеслава Кругликова
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Пимен посоветовал мне сходить 
в храм, и я послушался. 
А через пять лет крестился

«О чём я беседовал 
с тремя патриархами»
Наш фотокорреспондент — о встречах с Пименом, Алексием II 
и будущим патриархом Кириллом

Н
ашему коллеге Вяче славу Ивановичу Кругликову 
исполнилось 90 лет. Юбиляр бодр, улыб чив и под-
тянут (до сих пор регулярно проплывает в бассей-
не свой километр). Он служил фотокором веду-
щих советских изданий — «Огонька», «Комсомол-

ки», «Правды», «Труда», снимал высших партийно-советских 
руководителей. Ему посчастливилось встречаться с Юрием 
Гагариным, Михаилом Шолоховым, Владимиром Высоцким. 
Есть в его архиве и уникальные кадры с патриархами Мо-
сковскими и всея Руси — Пименом, Алексием II и Кириллом. 
О каждом из них он рассказал короткую историю.

Митрополит Кирилл 
выступает на празднике 
в честь юбилея Грибоедова

Приём рекламы 
в газету 

«Крестовский 
мост»
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Патриарх Пимен (сидит) и его гости

Патриарх Алексий II 
с журналистами


